El día 2 de marzo, el reverendo padre don Jesús García Navarlaz. tomó parte en el mismo ciclo al disertar sobre La unidad de las iglesias ante el futuro concilio ecuménico, tema que desarrolló con gran acierto, exponiendo en primer lugar el origen histórico de los grupos cismáticos y las características de las herejías cristológicas hasta las luchas iconoclastas, la rebeldía de Focio y la ruptura definitiva en el siglo x1 con Miguel Cerulario. Más tarde se refirió a los concilios, los dos primeros de Nicea y Constantinopla presididos por españoles, y el tercero, de Toledo, importantísimo por la inserción en su símbolo de la partícula «filioque» que había de ser luego santo y seña de los occidentales. Respecto a los protestantes, los redujo a las confesiones fundamentales de luteranos, calvinistas y anglicanos con sus correspondientes ramificaciones, fijándose especialmente en este último grupo como más afín en su estructura con Roma y en el que se han dado creciente número de conversiones, aun cuando resaltó la gran dificultad de una conversación colectiva, ya que el anglicanismo está compenetrado con todas las instituciones políticas y económicas de Inglaterra. Por último, se extendió en consideraciones filosóficas sobre la unidad, que ha de tener para ser completa en la verdad, el aglutinante universal de la caridad, invitando a todos a la comprensión y esencialmente a la oración para que todos seamos unos en la fe.

Ambas conferencias se celebraron en el salón de actos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragoza, Aragón y Rioja, y los oradores fueron presentados por el director de la cátedra «Lastanosa», don Salvador María de Ayerbe.—M. D. C.

## Ciclo de conferencias sobre la vida y obra de Miguel Servet.

Organizado por el Ayuntamiento y Jefatura Local del Movimiento de Villanueva de Sijena, se ha celebrado brillantemente durante el primer trimestre del año en curso, un ciclo monográfico sobre Miguel Servet, que fue inaugurado el 25 de enero por el destacado publicista don Benito Cavero Cambra, con el tema titulado Aventuras y desventuras de Miguel Serveto, en el que efectuó un amplio estudio sobre la biografía del eminente sabio altoaragonés, citando documentación inédita sobre determinados aspectos de la vida y carácter de aquél.

El 15 de febrero, don Juan Manuel Palacios Sánchez, cronista del real monasterio de Sijena, aportó bajo la denominación general de Natu-

raleza aragonesa de Miguel Servet, nuevos estudios biográficos relativos a su nacimiento en Villanueva de Sijena, que completan los copiosos trabajos del disertante encaminados a determinar de manera irrebatible este hecho.

Bajo el título de Servet, condenado por los hombres, ¿condenado por Dios?, el reverendo don César Arner Bueno, párroco de Villanueva y capellán del real monasterio de Sijena, dio a conocer el 22 de febrero un ensayo sobre los problemas teológicos tratados por Servet, examinando el proceso, condena y muerte del mismo bajo el punto de vista religioso, así como los accidentados tiempos que le tocó vivir, fruto de los cuales fueron sus ideas y el final trágico a que las mismas lo llevaron.

Miguel Servet, geógrafo y astrónomo, constituyó el tema que, el 8 de marzo, expuso don Julio P. Arribas Salaberri, profesor de Geografía Económica de la Escuela de Comercio de Lérida, resaltando los servicios prestados por Servet a la ciencia, ya que vino a perfeccionar la versión geográfica de Tolomeo, formulando tablas de correspondencia entre los nombres antiguos y modernos, y fijó, con precisión, las relaciones de localización entre el hombre y la tierra, por lo que ha merecido el nombre de padre de la Geografía comparada.

El doctor don Gabriel Alonso García, radiólogo del Hospital Provincial de Lérida, disertó el 30 de marzo respecto a Miguel Servet como médico y la medicina de su tiempo, en el que se ocupó con detalle de los descubrimientos trascendentales del altoaragonés Servet sobre medicina, especialmente el de la circulación de la sangre, y el estado de esta ciencia en el Renacimiento, una vez que todos los conceptos se ven sometidos a revisión por la honda transformación que la humanidad sufre en este período histórico.—S. B. A.

## Ciclo organizado por la Academia Sindical.

En los pasados meses se desarrolló este ciclo constituído por una serie de conferencias de temas históricos, económicos y sociales, y dio comienzo con la disertación de don Joaquín Sánchez Tovar, catedrático del Instituto de Enseñanza Media y consejero del I. E. O., sobre Los principios del reino de Aragón y la Campana de Huesca. En ella expuso las incidencias bélicas que se sucedieron en los primeros años de este reino, las características de sus reyes y las luchas emprendidas por cada uno